

Seguridad, sequía, salud: Temas que resumen la última Cuenta Pública de Galo Luna

El delegado presidencial destacó los principales ejes de su mandato, augurando «un futuro próspero, más justo y feliz» para quienes viven y trabajan en las quince comunas de la región.

Por René Martínez Rojas

El Teatro Centenario fue el espacio elegido para que el delegado presidencial Galo Luna abordara su última Cuenta Pública, correspondiente a un año de gestión, entre junio de 2024 y mayo de 2025.

Con la ministra de Minería Aurora Williams como invitada de honor, alcaldes de las quince comunas, algunos más aplaudidos que otros, y parlamentarios de todos los colores políticos, el delegado hizo la tarde de ayer un balance participativo de su gestión, especialmente en seguridad, escasez hídrica y salud, además de argumentar que el crecimiento de esta región «debe necesariamente construirse sobre la base de un trabajo serio, responsable y transversal. Con una visión de Estado, y no con la política de trincheras...».

Sequía:

Enfrentando una prolongada crisis hídrica desde 2008, comentó que se ha priorizado una estrategia de largo plazo que incluye la habilitación de más de 30 pozos de agua potable en las tres provincias y el diseño de cuatro plantas desaladoras. Una de ellas, ubicada en el sector El Panul (comuna de Coquimbo), será la primera planta multipropósito de la región, con una inversión de 300 millones de dólares. Esta obra permitirá abastecer con agua potable a unas 540.000 personas en la conurbación La Serena-Coquimbo.

Seguridad:

Al respecto, sostuvo que los datos dan cuenta de avances concretos, especialmente en la tasa de homicidios, que era de 8 por cada 100 mil habitantes en 2022 y bajó a

tas pesqueras de alto estándar en Puerto Manso y Puerto Oscuro (comuna de Canela) y Talquilla (comuna de Ovalle), que incluyen infraestructura moderna y segura para trabajadores del mar. Estas inversiones devuelven dignidad, conectividad y oportunidades reales a comunidades históricamente postergadas.

Economía:

Desde el Gabinete Pro-Crecimiento y Empleo fueron destrabados los permisos pendientes y con atrasos de respuestas en 10 proyectos priorizados, entre los que cuentan el Proyecto Minero El Espino de Pucobre, Minera Arqueros, el proyecto acuícola Atacama Yellowtail, el parque fotovoltaico Doña Antonia y la planta de pirólisis de neumáticos fuera de uso de El Peñón.

Mujeres en minería

La región lidera la participación femenina en la minería de Chile con un 25,8% (promedio nacional es de un 21,8%).

Royalty Minero

El total de dinero recibido en la región por concepto de Royalty Minero al 23 de mayo de 2025 asciende a \$ 17.801.809.419 pesos.

Transporte público y conectividad

A mayo de 2025, hay 42 buses eléctricos operando en La Serena y Coquimbo y 41 licitados para Ovalle. En el marco del proyecto Conectividad 2030, 435 escuelas han sido beneficiadas con mejoras de infraestructura digital.

Sistema Nacional de Cuidados

La región ha registrado 9.895 personas cuidadoras informales. Actualmente, 8 comunas cuentan con red local de apoyos y cuidados. Tenemos tres Centros Comunitarios de Cuidados en Cerrillos de Rapel (Monte Patria), Parte Alta de Coquimbo y Peralillo (Illapel). Estas infraestructuras de entre 200 y 240 m² cuentan con talleres, cocina, bodega, baños, espacios multiuso, oficinas, patio techado y zonas destinadas a cuidados, brindando dignidad y apoyo concreto a quienes sostienen la vida en sus hogares.

Vivienda y entorno

El Plan de Emergencia Habitacional en la región tiene una meta de 12.490 viviendas. A mayo de 2025, dijo que se han alcanzado 84,58% de viviendas terminadas, es decir 10.564 nuevos hogares. Al final del Gobierno, se proyecta tener 19.302 casas, entre viviendas en ejecución, otras en planificación y en aquellos proyectos que estamos próximos a comenzar.

